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Subtel cobra boleta de 
garantía a Wom por 
incumplir proyecto Fibra 
Optica Nacional y firma se 
defiende 

Mientras trata de salir de una reorganización financiera 
en un tribunal de Estados Unidos, la empresa de 
telecomunicaciones debe pagar unos $4.420 millones al fisco. 

OLIVIA HERNÁNDEZ D. 

La Subsecretaría de Telecomunicaciones 

(Subtel) ordenóel cobro de una boleta de ga 
rantía presentada por la compañía de teleco- 

municaciones Wom, debido al incumpli 

miento de su compromiso de tener en fun- 

cionamiento el proyecto estatal Fibra Óptica 
Nacional (FON) en la macrozona norte del 
país, asociada a las regiones de Antofagasta 

y Atacama. 

La orden de cobro extendida por la Subtel 

enfatiza que a la empresa, que intenta salir de 

un proceso de reorganización financiera en 

un tribunal estadounidense mediante una 
oferta de compra de sus acreedores, se le 

concedieron seis prórrogas de plazo sucesi- 
vas entre 2022 y 2024. La fecha establecida ori- 

ginalmente para el inicio de servicio dela úl- 
tima etapa del proyecto era el 5 de agosto de 

2022. Sin embargo, sufrió un retraso total de 
28 meses y 2 semanas. 

En función de “resguardar el patrimonio fis: 

cal”, tal como señala el documento de la sub- 
secretaría, la oficina gubernamental proce: 

dióal cobro dela boleta por115.166 UF, equi- 

valente a $4.420 millones. 

“La concesionaria WOM S.A. (...) solicitó la 
recepción de las obras e instalaciones co- 

rrespondiente a los Trazados Regionales de In- 

fraestructura de la Región de Antofagasta y 

Atacama (...); las cuales fueron rechazadas (...) 
con fecha 16 de diciembre de 2024, por los 

motivos fundados queen éstos seindican, de 
conformidad a la constatación en terreno 

que esta subsecretaría efectuó pudiendo ve- 

rificar “in situ” incumplimientos de orden 

técnico, que hacen imposible que exista fac- 
tibilidad técnica para que la concesionaria 

pueda estaren condiciones de darinicio a los 

servicios comprometidos, pese a las prórro- 

gas delos plazos quese le otorgaron, tal como 

seseñaló precedentemente”, dijo la subsecre- 

taria en su resolución. 

    

LA RESPUESTA DELAEMPRESA 

Mediante un comunicado enviado este mar- 

tes, Wom Chile respondió a la decisión de la 

Subtel indicando que existieron situaciones 

cometidas porterceros que obstaculizaron el 

proceso de instalación de la FON, tal comoel 
robo de 50 kilómetros (km) de fibra y “cier- 

  

   
  

tas amenazas recibidas”. 

“Recientemente, Subtel ha decidido proce- 

deral cobro de una garantía relacionada auna 

macrozona del proyecto Fibra Óptica Nacio- 

nal (FON), correspondientea Atacama y An 

tofagasta, la que, cabe mencionar, ya tiene co- 

nectividad. Hemos informado a nuestro re- 

gulador diversas circunstancias que deben 

ponderarse, entre ellas delitos cometidos por 

terceros, como el reciente robo de 50 km de 
fibra, que dan cuenta del incremento de lain- 

seguridad en lazona que sin duda generaim- 

pactos y demoras involuntarias en un proyec- 

toqueesdeuna inestabilidad y topografía que 
lo hacen muy complejo. Wom mantiene fir- 

me su compromiso de completarlos detalles 
faltantes de este proyecto conforme a las nor- 

mas establecidas en el menor plazo posible, 

considerando estos desafíos”, dijo la compa- 

ñía. Además, la firma agregó que la subsecre- 

taría no accedió a una solicitud derevisión de 

los antecedentes presentados, los que pasa- 

ron directamente al ministro de Transportes 

y Telecomunicaciones, Juan Carlos Muñoz. 

Asimismo, la telefónica alegó que el mon- 

to de la garantía se encontraba sobredimen- 

sionado en un 34% al estar declarado en UF 
y no en pesos, como es exigido. 

QUÉESLAFON 
El proyecto FON fue anunciado en mayo de 

2019 por el fallecido expresidente Sebastián 

Piñera y contemplaba la construcción de 10 
mil kilómetros de tendido de fibra óptica 

desde Arica hasta Puerto Montt. La Subtel ad- 
judicó cinco de las seis macrozonas del pro- 

yecto a Wom durante 2020: Arica y Parina- 
cota, Norte, Centro Norte, Centro y Centro Sur. 

Mientras tanto, en las regiones de La Arau- 

canía, Los Ríos y Los Lagos, la operadora Te- 

lefónica Empresas fue la ganadora tras un 

nuevo llamado a concurso en 2020. 
El proyecto consideró un subsidio estatal 

histórico de más de $86 mil millones y bus- 

caba beneficiar a186 comunas y a más de 2,5 

millones de habitantes. En este mismo con- 

texto, fueron impulsadas otras iniciativas 

como la Fibra Óptica Tarapacá (FOT) y la Fi- 
bra Óptica Austral (FOA), con una inversión 
adicional de $6.200 millones y $64.000 mi- 

llones, respectivamente.Q   

Las razones que explican la 
reciente apreciación del 
dólar según Rosanna Costa 
La presidenta del Banco Central entregó su opinión sobre 
los impulsores de la moneda estadounidense en el 
último tiempo. Entre otras razones, destaca el 
fortalecimiento de la divisa a nivel global y el impacto de 
la situación China. 

SADHA RUMIE 

En el marco del seminario de Clapes UC 

“La economía chilena en 2025: ¿cómo 

viene?” la presidenta del Banco Central, 

Rosanna Costa, volvió a presentar los de- 

talles del IPoM de diciembre 2024, inclu- 

yendo el panorama global, la economía lo- 
cal y las proyecciones que manejan para 

los primeros meses de este nuevo año, e 

hizo referencia también a la apreciación 

del dólar en el último tiempo. La moneda 

se ha empinado en los últimos días por so- 

bre los $1.000. 

Felipe Larraín, director de Clapes UC, 

abrió el encuentro con un discurso mar- 

cado por su alusión a que el “infor- 

me de diciembre que no trajo 

buenas noticias”. También, 
tras la exposición de Costa, 
elexministro de Hacienda 
le consultó por el diagnós 

tico del Banco Central so- 
bre el dólar, los factores de 

trás dela depreciación del peso 

y las expectativas para los próxi- 

mos meses en dicha materia. 
Rosanna Costa, sin referirse al dato pun- 

tual de los últimos días, reafirmó que se 

ha depreciado el peso chileno y que los ele- 

mentos que explican el comportamiento 
de la moneda se deben principalmente a 

la apreciación del dólar a nivel global. 
Con respecto a las razones por el forta- 

lecimiento del dólar, la líder del Banco 
Central explicó que “seguimos viendo es- 

tas siempre sorpresas positivas por el lado 
delos desarrollos de la actividad, del em- 

pleo en la economía americana, por lo 

tanto, esa fuerza sigue presente”. 

Otra de las explicaciones que Costa 

mencionó y que dice, no son nada nue- 
vo, es la debilidad de la economía China. 

“No termina de convencer la economía 
China a los distinto mercados de que, 

efectivamente, los impulso que se le es- 
tán dando están cambiando su fortaleza”. 

Mientras que con este comportamiento y 
evolución de la economía China impac- 

ta en el precio del cobre, detalló la presi- 
denta del Banco Central. 

  

   

  

   

        

   
   
    

  

Con respecto al comportamiento de las 

monedas, Costa también señaló que jun- 

to con el fortalecimiento del dólar se ha 
evidenciado una depreciación de las mo- 

nedas de la eurozona y América Latina, es 

decir, han evolucionado con el efecto con: 

trario. 

LAS RESERVAS INTERNACIONALES 

Al ser consultada por la comodidad del 

Banco Central con las reservas internacio- 
nales que manejan, Rosanna Costa men- 

cionó que “nosotros estamos tranquilos 

con el nivel de reserva que tenemos”. La- 

rraín destacó que se suspendió el proceso 

de acumulación el 2023 antes de 
alcanzar el objetivo fijado por 

el propio Banco Central, en 

ese sentido, Costa señaló 

que “efectivamente se 

suspendió el programa 

pero que cuando se sus- 
pende ya se habían recupe- 

rado, si uno piensa en los pro- 

gramas de ventas de reservas que 

habíamos tenido, síse habían recupera- 

do los dólares que se habían utilizado”. 

Respecto del mismo tema la presidenta 
del Banco Central aclaró que además de las 

reservas también existen “líneas contin- 
gentes” disponibles y que “si las conside- 

ramos, llegamos a niveles de 20 puntos del 
producto, así que sí estamos tranquilos con 

los niveles de reservas que hoy dispone el 

Banco Central”, sostuvo Costa. 

Un aspecto en el que también enfatizó 

durante su presentación, Rosanna Costa, 

es la “incertidumbre que hay en tornoa la 

decisiones de la Reserva Federal para la Fed 

Funds Rate” y su impacto en la economía 

global, considerando el comportamiento 

de las monedas. 

En el seminario organizado por Clapes 

UC, tras la exposición de la presidenta del 

Banco Central, se realizó un panel de con- 

versación con los economistas José de 

Gregorio, Klaus Schmidt-Hebel y Andrea 

Tokman para continuar con las proyeccio- 

nes y expectativas para la economía local 
de 2025.0
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